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郭庚茂在我市调研时强调

加快产业集聚提升企业核心竞争力

建设新型农村社区让更多农民受益

郭洪昌等随行 路国贤孙立坤等陪同

本报讯 （记者王言） 带着对如何有效应对当前复杂严峻经

济形势、 强化新型城镇化引领等问题的思考和关注，

5

月

31

日

至

6

月

1

日，省委副书记、省长郭庚茂莅焦，对我市产业集聚、新

型农村社区建设和三夏生产进行调研。他强调，要加快产业集聚

提升企业内生竞争力，形成规模效益有效抵御市场风险；要强化

新型城镇化引领， 让更多农民成为城镇化进程和新型农村社区

建设的受益者。

省政府秘书长郭洪昌和省直相关部门负责同志随同调研。

市领导路国贤、孙立坤、王明德、赵建军、田跃曾、乔学达、李

海松陪同调研。

两天来， 郭庚茂一行先后实地调研了奇瑞汽车焦作发动机

生产基地项目、中站区府城街道朱村美苑新型农村社区、焦作龙

星化工年产

14

万吨炭黑及尾气综合利用项目、河南煤化焦煤集

团新材料产业园、焦作制动器工业园项目、莱恩公司年产

20

万

吨子午线轮胎用钢帘线项目、晋煤天庆煤化工项目、广东兴发年

产

10

万吨高档铝型材项目、焦作昊华宇航沁阳氯碱分公司二期

项目、 沁阳市王曲乡小麦高产万亩方和沁园街道袁屯新村新型

农村社区。 一路行来，我市如火如荼的建设场景、麦浪涌金的丰

收景象、干部群众昂扬的精神状态让他备感欣慰，他对我市良好

的发展势头给予了充分肯定。

产业是发展的基石，是经济实力的体现，是城市发展的支撑

和民生改善的前提。我市产业集聚和产业结构调整情况如何？郭

庚茂对此十分关注。在奇瑞汽车焦作发动机生产基地项目工地，

他察看了正在建设中的厂房，详细了解了项目入驻及进展情况。

得知随着该项目的顺利实施， 将有一批相关配套产业落户焦作

新区， 未来可形成一个以奇瑞发动机为核心的先进装备制造业

基地，他高兴地说，汽车零部件产业，河南有优势，焦作有优势，

通过奇瑞发动机这个产业核心项目的入驻， 一方面要加强本地

相关产业链的整合链接， 另一方面要吸引更多的相关配套产业

集聚，最终形成规模优势，增强市场竞争能力。 焦煤集团新材料

产业园围绕多晶硅、氯碱产业正在打造三条产业链，力争在“十

二五”期间建成现代化工循环经济园区。了解了该产业园的产业

链条框架、产品结构和市场销售情况后，郭庚茂指出，循环经济

的理念和产业链的设计，最终体现的是竞争力。要进一步分析市

场、产品、产业链等各个环节的优势和劣势，进一步完善产业链

条，加快新产品研发和市场开拓，有效抵御市场风险。 在焦作制

动器工业园，郭庚茂进车间、看工艺、问发展，对该企业注重研

发、大胆创新的做法表示满意。 他指出，不怕千招会，就怕一招

鲜。 决定企业规模的核心要素不在多，而在精。 希望企业不断增

加主导产品市场份额，努力做大做强。 莱恩公司年产

20

万吨子

午线轮胎用钢帘线项目是为我市轮胎行业配套的产品链上游延

伸项目，郭庚茂对该公司注重储备技术和产能、注重培训员工队

伍的做法给予肯定，强调企业要加强校企合作，大力培养实用性

人才。

只有产业集聚， 产业链条不断延伸完善， 才能形成规模效

益，才能增强核心竞争力。 沁北产业集聚区按照“以循环经济模

式集聚产业，用生态工业理念营建园区”的理念，积极引进与龙

头企业配套的相关产业，打造优势互补的利益共同体。在昊华宇

航沁阳氯碱分公司项目工地， 了解到沁阳市围绕该分公司招商

引资，集聚北京金隅水泥、河南尚宇新能源、河南启瑞等下游企

业，打造了以昊华宇航为龙头、产业规模不断扩大、附带资源充

分循环利用的循环经济产业园区后， 郭庚茂高兴地说：“团结起

来力量最大，这也是我们竭力建设产业集聚区的重要原因。 ”兴

发铝业河南有限公司是广东兴发铝业在焦投资的项目， 进驻沁

北产业集聚区后，在其带动下，目前已有

20

家上下游配套企业

有意到沁阳投资。 了解到这一情况，郭庚茂十分赞许。 他对随行

的省直部门和市、县两级负责同志说，企业要在困难的形势下和

激烈的市场竞争中做大做强，关键是提升竞争力。 所以，我们既

要注意即期经济增长，更要注重促进产业集聚发展，培育长远竞

争优势。 今后，政府在制定相关扶持政策时需要改变思路，由原

来的单纯支持单个企业或项目变为支持产业集群发展， 以此推

动企业增强内生抗风险能力和整体竞争力。他指出，在产业集聚

区建设过程中，各市县一定要着眼于提升企业竞争力，特别要注

意引导和培育对当地经济发展具有战略支撑作用的产业集群，

按照风险共担、利益共享、抱团作战的原则，突出主导产业，拉长

产业链条，强化上下游配套，扩大集聚效应。

“企业还有什么困难？ 还需要政府做些什么？ ”每到一处，郭

庚茂都十分关切地询问企业负责人。他要求，省、市、县三级政府

都要为企业发展创造环境，提供服务，为企业排忧解难，帮助企

业发展壮大。

走好“三化”协调科学发展之路，新型城镇化是引领，新型农

村社区建设是突破口。 郭庚茂一行调研了朱村美苑新型农村社

区和袁屯新村新型农村社区。 朱村美苑是煤矿塌陷区整村搬迁项

目，社区建成后可合并

4

个行政村，集聚

1.2

万人，节约土地

1350

亩，目前一期工程已完成投资

1.2

亿元。 袁屯新村建成后可合并

5

个行政村，集聚

5744

人，节约土地

932.5

亩。 （下转二版

①

）

5

月

31

日，省委副书记、省长郭庚茂（前左二）在市领导路国贤、孙立坤等的陪同下，在奇瑞汽车焦作发动机生产基地项目工

地调研。 本报记者 赵耀东 摄

6

月

1

日，省委副书记、省长郭庚茂（前右二）在市领导路国贤、孙立坤等的陪同下，在沁阳市沁园街道袁屯新村新型农村社区

调研。 本报记者 赵耀东 摄

全市经济运行会议强调

进一步增强忧患意识和责任意识

努力实现我市经济持续稳定增长

本报讯 （记者张蕊 ） 昨日下午 ，

全市经济运行会议召开， 贯彻落实省

委副书记、 省长郭庚茂莅焦调研重要

指示精神，分析经济形势，研究促进经

济稳定增长的工作措施。 市委副书记、

市长孙立坤在会上强调， 要进一步增

强忧患意识、责任意识，自加压力，创

新工作，克难攻坚，努力实现我市经济

持续稳定增长， 圆满完成今年的目标

任务， 为建设经济转型示范市作出新

的贡献。 市委常委、常务副市长赵建军

主持会议。 市领导贾书君、牛越丽、乔

学达、胡小平、李海松，副市（厅）级干

部魏丰收、马明仁、田立杰、杜宇等出

席会议。

会议传达学习了郭庚茂莅焦调研

重要指示精神。会议指出，

5

月

31

日至

6

月

1

日，郭庚茂带领省直有关部门负

责人， 在我市调研经济运行和新型城

镇化等。 调研中，郭庚茂就新型城镇化

引领“三化”协调科学发展、产业集聚

发展等方面作重要指示， 具有很强的

针对性、指导性、操作性，为我市应对

困难形势、加快转型发展指明了方向，

明确了重点。 我们要认认真真学习好、

贯彻好、落实好郭庚茂指示精神，抓好

各项工作落实，探索转型示范路子，担

当转型示范重任。

前一段时间，国务院总理温家宝在

国务院常务会议上强调，（下转二版

③

）

人民日报 6月 2 日头版头条报道

主动转 持续转 深入转

焦作唱好转型三部曲

人民日报记者 曲昌荣 王汉超

提起焦作，以前人们总是和“煤城”画

等号，随着煤炭资源濒临枯竭，焦作发展一

度陷入困境。 “九五”时期，焦作

GDP

增长

率仅为

3.5%

， 分别比全国和全省低

4.8

和

6.6

个百分点，还被列为全国十大污染城市

之一。

说到焦作 ， 今天人们会想到云台

山———以云台山为代表的焦作山水已经成

为中国旅游的知名品牌。

2011

年，焦作旅

游综合收入达到

171.9

亿元， 在地区生产

总值中所占的比重由

1999

年的不足

1%

跃

升为

11.7%

，比全国、全省分别高

6.9

和

1.4

个百分点。

聚焦焦作，“务实转身”渐入佳境，煤炭

等资源型企业增加值在全市工业中所占的

比重已经由

90%

以上降到了不足

3%

，六大

战略支撑产业、 四大新兴产业占规模以上

工业比重超过

65%

， 农民人均纯收入逼近

1

万元。 焦作成为全国首批资源枯竭城市

转型试点市， 不久前又被河南省政府确定

为建设中原经济区经济转型示范市。

“由‘黑色印象’向‘绿色主题’转，由传

统产业向现代产业转， 由单项推进向以新

型城镇化为引领的 ‘三化’ 协调科学发展

转，我们要持续唱好改革转型三部曲。 ”焦

作市委书记路国贤说。

主动转： 破解可持续发展

难题， 由利用地下资源向用好

地上资源转

云台山是焦作经济转型的重要标志。

修武县岸上乡岸上村村民李趁意、 李菊意

是云台山上“姊妹花”，她俩最早在山上卖

凉皮和土特产。

10

多年间，姐姐将农家旅

社变成了农家宾馆， 妹妹经营的酒店由

1

家发展到了

3

家。岸上村村民人均收入，已

由

10

多年前的

260

元增加到去年的

5

万

元。

10

多年前，面对

发展困境， 焦作毅然

将旅游业作为转型的

突破口， 把目光由地

下矿产资源转向地上

山水资源。 在从“黑色

印象”向“绿色主题”转变中，焦作如今正在

实现旅游产业二次创业， 加快由自然山水

游向休闲度假游转型。 焦作市神洲旅行社

总经理冯志坚不满足于接待旅行团， 开始

运作旅游专列。焦作市政府承诺，承担旅游

专列运营费用

85%

的风险。

2009

年

7

月

2

日，首趟“云台山号”旅游专列由北京开行。

去年，河南省共接待

50

趟旅游专列，其中

48

趟是冯志坚组织的。

旅游界有一个品牌叫 “焦作服务”，核

心内容就是 “不让一个游客在焦作受委

屈”。 走进云台山景区，所有景点入口处都

设置有免费的手机加油站和行李寄存处，

所有洗手间一年

365

天有热水。 景区内看

不到一个烟头、一片纸屑。 目前，焦作有

3

个

AAAAA

景区， 数量位居全国地市级第

一。 （下转二版

②

）
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本报讯 （记者刘婧） 昨晚，

中央电视台《新闻联播》以《焦作：

产业变绿 煤城转型》为题，报道

了我市转型发展的经验和做法，

本报实录如下：

因煤而兴的河南焦作， 在煤

炭资源日渐枯竭的时候， 毅然把

目光从地下转向地上。这一转，煤

城的发展开始由黑变绿了。

看看这游客如织、 平均每天

6

万人的旅行场面，你很难把这里

跟一座煤城联系起来， 但是现在

的焦作，的确变成了一座旅游城。

【同期声】焦作市旅游局副局

长张广玉：“（焦作） 去年旅游总人

数有

2281

万（人次），旅游综合收

入

171

亿（元）。 ”

而

10

多年前，这里却是一座

地道的煤城，煤炭占整个工业的比

重高达

90%

。但光鲜的背后，却是资源的日渐枯竭。

【同期声】焦作市委书记路国贤：“焦作的资源

枯竭了，我们必须开辟一条新的发展路子。 ”

寻找新路子，焦作人的眼睛瞄上了旅游。近些

年，他们对山水资源进行了深度开发，秀美山川一

步步走到了世人面前。

【同期声】张广玉：“我们围绕着南太行山自然

景观打造了

3

个

AAAAA

级的旅游产品。 ”

但是，作为一个工业城市，最迫切的当然是工

业转型。这几年，焦作扶持大企业，延长产业链，同

时引进了一大批新产业。

【同期声】路国贤：“（焦作要）构建一个能够持

续发展、能够不断提高质量和效益的工业体系。 ”

几年下来， 迅速崛起的装备制造等六大新产

业，让煤炭的比重从

90%

降到了

3%

，而旅游业从零

上升到

11%

，煤城，由此走上了一条绿色之路。

①2

市委书记路国贤接受中央电视台记者采访。 （视频截图）

本报讯 （记者陈彬） 中央电视台 《新闻联播》 昨晚以

《焦作：产业变绿 煤城转型》为题，报道了我市转型发展的

经验和做法，焦作电视台今日

18

时

30

分将在综合频道《焦

作新闻》节目中再次播发这条新闻，今日

21

时

30

分将在生

活频道进行重播，敬请社会各界及广大市民关注。

①2

焦作电视台

今晚重播


